
 JUEVES 30 DE NOVIEMBRE DE 2023 

Coordinación de Comunicación Social 1 

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 

LINEAMIENTOS SOBRE REGISTRO DE CANDIDATURAS 

APRUEBA COMISIÓN JURÍDICA LINEAMIENTOS PARA EL REGISTRO DE CANDIDATURAS 
La Comisión Jurídica aprobó los Lineamientos del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) para el 
Registro de Candidaturas en el Proceso Electoral Local 2023-2024 y formatos anexos, que serán sometidos a 
la consideración del Consejo General. El documento establece el procedimiento que los partidos políticos, 
coaliciones y candidaturas independientes deben llevar a cabo en el registro de sus candidaturas, entre el 3 y 
el 7 de abril de 2024, para renovar la integración de la Legislatura del Estado y los 18 Ayuntamientos. El 
Director Ejecutivo de Asuntos Jurídicos, Juan Rivera Hernández, señaló que los lineamientos permiten la 
postulación de candidaturas conforme a los principios de autodeterminación de los partidos políticos, 
igualdad y no discriminación; además, explicó, regulan el registro de candidaturas de personas indígenas y 
pertenecientes a grupos de atención prioritaria, el registro optativo en línea, entre otros temas previstos en 
la normatividad en la materia. El Presidente de la Comisión, Consejero Electoral José Eugenio Plascencia 
Zarazúa, destacó las aportaciones realizadas por diversas áreas técnicas del Instituto y las consejerías 
electorales del Consejo General a la reglamentación. Por su parte, el Consejero Electoral Daniel Dorantes 
Guerra consideró que el documento es la columna vertebral para la renovación de los cargos públicos 
locales, el cual fue elaborado con un enfoque de derechos humanos, respeto a la autodeterminación de los 
partidos y cumplimiento de los principios que rigen la función electoral. De igual manera, la Consejera 
Electoral Rosa Martha Gómez Cervantes señaló que los lineamientos tienen su fundamento en precedentes y 
criterios jurisdiccionales, así como en diversas disposiciones legales que dan soporte a la determinación del 
órgano superior de dirección. La Consejera Electoral María Pérez Cepeda indicó que para que una persona 
pueda ser postulada como candidata indígena debe manifestar su autoadscripción a un pueblo o comunidad 
indígena a través de un escrito; asimismo, dijo que el partido político, coalición o candidatura independiente 
que la postule debe acreditar mediante elementos objetivos el vínculo entre la candidatura y la comunidad. 
La Consejera Electoral Karla Isabel Olvera Moreno informó que se incluyen cinco anexos relativos al 
Cronograma de actividades, Declaración individual de adscripción de personas indígenas, Formato 3 de 3 
contra la violencia, Solicitud de registro de candidaturas y Formato cumplimiento de requisitos. En su 
oportunidad, la Consejera Presidenta Grisel Muñiz Rodríguez precisó que la verificación de la adscripción a 
un grupo parlamentario atiende al supuesto de la elección consecutiva. La sesión se contó con la 
participación del Consejero Electoral Carlos Rubén Eguiarte Mereles; el Secretario Ejecutivo, Juan Ulises 
Hernández Castro; el Coordinador Jurídico, Carlos Abraham Rojas Granados; la Secretaria Técnica, Lucero 
Lugo Camacho; así como las representaciones de los partidos políticos: Joel Rojas Soriano del PAN, Jorge 
Alberto Llamas Blanco de MC, Carlos Daniel Luna Rosas de Morena, Eliel Escribano Parada del PT y Ma. 
Concepción Herrera Martínez de QS. (AM 14, CQRO 1 y 3) 

https://www.codigoqro.mx/local/2023/11/29/aprueban-lineamientos-del-ieeq-para-el-registro-de-
candidaturas/ 

https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/ieeq-define-nuevos-lineamientos-registro-
candidaturas_1512596_102.html 

http://www.periodicoelmosquito.com/politica/aprueban-lineamientos-del-ieeq-para-el-registro-de-
candidaturas/ 

https://twitter.com/NativoQueretaro/status/1730218156159832161 
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PARIDAD 
 
IMPUGNARÁN RESOLUCIÓN DE PARIDAD DE GÉNERO 
Por Karen Munguía 
En caso de no obtener una respuesta favorable del TEEQ, se impugnará la resolución sobre los lineamientos 
de paridad de género aprobados por el IEEQ ante la Sala Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación, advirtió Maribel Barrón Soto, secretaria de mujeres de Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena). Recordó que la impugnación se ingresó al Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ), 
quien hace unas semanas turnó el caso al Tribunal Electoral del estado (TEEQ) para su resolución. “Estamos 
esperando todavía la resolución del Tribunal electoral del estado de Querétaro. Dependiendo de la 
respuesta, si la respuesta no es favorable, agotaremos las últimas instancias, en este caso iremos, asistiremos 
a Toluca”, indicó. Asimismo, en torno a las candidaturas federales, informó que confían en que la fórmula al 
Senado de la República por Querétaro sea encabezada por una mujer, dado que el partido ha garantizado en 
pasados procesos electorales la participación de las mujeres. Subrayó que en Morena hay perfiles 
competitivos y con preparación como ella, Carmen Gómez, Rocío Rojas y Andrea Tovar, por lo que enfatizó 
que las mujeres están preparadas para representar con dignidad a Querétaro. “Que no se vean sorprendidos 
si en unos días más se decide, por parte de la sociedad en Querétaro, votar o dar la preferencia que las 
mujeres vayan en la primera fórmula. Estamos preparadas, podemos representar con dignidad y podemos 
dar la lucha en el senado de la República”, apuntó. De igual manera, celebró que el próximo año la ciudadanía 
podrá elegir a una mujer como presidenta de México y destacó que Claudia Sheinbaum Pardo, precandidata 
de la coalición “Sigamos Haciendo Historia” encabeza la preferencia electoral, esto con relación a una 
encuesta realizada por un medio de comunicación nacional. “En una contienda hacia representar el país esto 
no se había dado nunca, esta gráfica donde al final de cuentas dos mujeres van encabezando estas dos 
alianzas es importante, es un indicador de avance”, añadió. 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/impugnaran-resolucion-de-paridad-de-genero-
11073916.html 
 
AVANZA IEEQ EN EL DISEÑO, DESARROLLO E IMPLEMENTACIÓN DEL PREP 
El IEEQ informó los avances en el diseño, desarrollo e implementación del PREP para el Proceso Electoral 
Local 2023-2024. En sesión de la Comisión Transitoria del PREP, el Director de Tecnologías de la 
Información, Raúl Islas Matadamas, refirió la elaboración del Plan de Trabajo, el Calendario de sesiones y 
reuniones del Comité Técnico Asesor, el proyecto de Proceso Técnico Operativo, entre otros documentos 
remitidos al INE. (Fórmula Noticias, Imagen Informativa) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
SE SEPARA DE SU CARGO GUADALUPE MURGUÍA, ESTE DOMINGO 
Martín Arango, subsecretario de gobierno confirmó que este domingo 3 de diciembre, Guadalupe Murguía, 
titular de la SEGOB solicitará licencia para separarse de su cargo como titular de esta dependencia. Esto 
debido a que se registrará en el PAN para la fórmula con Agustín Dorantes y buscará la precandidatura al 
Senado de la República. Aunado a ello, Martín Arango, indicó que aún el gobernador Mauricio Kuri, no ha 
definido quién será el encargado de despacho o nuevo titular de la Secretaría de Gobierno Estatal, pero 
afirmó que a quien designe, se le dará todo el respaldo. (N 1 y 2, PA 1 y 3) 
 
EL PAN ELEGIRÁ A SUS CANDIDATOS A PUESTOS FEDERALES POR DESIGNACIÓN 
El PAN en Querétaro anunció que sus candidatos a puestos federales para las elecciones del 2024 serán 
elegidos por el método de designación, según lo confirmó la presidente estatal del partido, Leonor Mejía. La 
líder panista explicó que esta decisión fue tomada por la Comisión Permanente del PAN nacional, que 
determinó este método de selección de candidatos para todo el país. (N 4) 
 

https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/paridad-quedo-en-manos-de-los-partidos-10432723.html
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CONFIRMA EL PAN ALIANZA ELECTORAL 
El comité Directivo Estatal del PAN detalló los avances en materia de los procesos internos para su 
participación en la jornada electoral 2024; tras las sesiones de la Comisión Permanente Nacional y el Consejo 
estatal. La presidenta estatal del partido, Leonor Mejía destacó que, con la coalición “Fuerza y Corazón por 
México” integrada por el PAN, el PRI y el PRD, se trabajarán cinco de los dos distritos electorales; pero en 
tres de ellos, encabezará un panista. (PA 1) 
 
PAN: NO ES OBLIGATORIO LA LICENCIA 
Claudio Sinecio, secretario general del PAN, aclaró que, según las normativas relacionadas con la solicitud de 
licencias durante las precampañas, no es necesario que Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes presenten 
dicha solicitud. Según Sinecio, las normativas no establecen como requisito obligatorio la solicitud de 
licencia o la renuncia durante las precampañas. Asimismo, enfatizó que no existen límites específicos en 
cuanto a la fecha en la que podrían presentar dicha licencia o renuncia, otorgando flexibilidad en este 
aspecto. (DQ 9) 
 
PVEM 
 
ASTUDILLO VA POR SENADO 
Reafirmando su intención de contender por el senado Ricardo Astudillo visitó San Juan del Río, ante el 
acercamiento que realizó la morenista Claudia Sheinbaum Pardo, a quien acompañó en el presídium para 
escuchar el mensaje a la militancia queretana. Ante el arranque de precampaña de Sheinbaum Pardo en el 
municipio, dijo que se notó en las gradas el apoyo del Partido Verde, destacando que al lugar llegaron varios 
grupos organizados, vistiendo las clásicas playeras que los distinguen y mostraron su respaldo en el mitin 
que se llevó a cabo en las instalaciones de Cecuco. (ESSJR 4) 
 
ASTUDILLO, SÓLIDO CON CLAUDIA SHEINBAUM EN SU VISITA A SJR 
Se notó en las gradas el apoyo del Partido Verde, durante la visita de arranque de precampaña de la Dra. 
Claudia Sheinbaum, en San Juan del Río, pero más se notó la presencia de su Dirigente Estatal, Ricardo 
Astudillo en el templete acompañando en el presídium a la precandidata de la 4T a la Presidencia de México, 
muy por encima de otros actores de Morena. (N 1 y 4) 
 
MORENA 
 
TREN MEX–QRO ES UN HECHO: SHEINBAUM 
El tren de pasajeros México– Querétaro es un hecho, declaró Claudia Sheinbaum, precandidata a la 
presidencia de la República Mexicana, al mencionar que esta vía de comunicación, también estaría 
contribuyendo a bajar la carga vehicular de la autopista federal 57, en la entrada al bajío. En su paso por San 
Juan del Río, y tras ofrecer una rueda de prensa, recordó que si bien está el decreto publicado en el Diario 
Oficial de la Federación, en el que se pretenden siete rutas, de las cuales una impactaría para esta zona del 
país. (ESSJR 1 y 3) 
 
“TRIUNFO DE CLAUDIA ES CLARO” 
Afirmando que la victoria en el proceso electoral de 2024 de la precandidata única de Morena a la 
presidencia Claudia Sheinbaum, es evidente, el sanjuanense Santiago Nieto dijo que las diversas encuestas la 
colocan con ventaja de más de 25 puntos con relación al segundo lugar. Aseguró que las elecciones a la 
presidencia están resueltas, pues sostuvo que el triunfo es un hecho para Claudia Sheinbaum. Incluso, 
aseveró que la única incertidumbre que existe para dicho proceso es quién se quedará con el segundo lugar, 
ya sea Xóchitl Gálvez Ruiz, virtual candidata del PAN, PRI y PRD, o Samuel García Sepúlveda, de Movimiento 
Ciudadano. (ESSJR 4) 
 
EN FIESTA MORENISTA, ABARROTARON EL CECUCO 
La precandidata de la coalición “Sigamos haciendo historia”, Claudia Sheinbaum, visitó el municipio de San 
Juan del Río para hablar de sus proyectos políticos y aunque su llegada al recinto oficial, donde daría su 
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discurso, no fue nada fácil, dado que sus seguidores buscaban en todo momento la foto con ella, que por 
momentos hacían que su trayecto se obstaculizara, dio a conocer que su principal objetivo es buscar una 
mejora en la calidad educativa de los niños y niñas, los servicios de salud y el impulso de los trenes de 
pasajeros, tras el nuevo decreto por el que se pondrán en marcha siete rutas entre las que se incluye a 
Querétaro. (ESSJR 3) 
 
VA MORENA POR EL CARRO COMPLETO: CHEMA TAPIA 
La Cuarta Transformación llegará a Querétaro, pues en 2024 ganará las posiciones al Senado, diputaciones 
federales y locales, y la mayoría de los municipios, incluida la capital, afirmó José Tapia, aspirante a obtener 
la candidatura a la presidencia municipal de Querétaro. En el marco de la visita de la precandidata 
presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, a San Juan del Río, Chema Tapia destacó que solo con la Cuarta 
Transformación habrá bienestar para la sociedad queretana. (DQ 8) 
 
CLAUDIA SHEINBAUM PRESENTA PROYECTO EN SJR 
La precandidata a la presidencia de México por el partido Morena, Claudia Sheinbaum, se presentó ante 
miles de ciudadanos en el municipio de San Juan del Río. Entre gritos de simpatía y empujones, militantes y 
simpatizantes de este organismo político buscaron acercarse a ella para saludarla o tomarse la foto. (AM 1 y 
3) 
 
SEGUIRÁ LA 4T: CLAUDIA 
El próximo año vamos a tener una decisión muy importante fundamental para la historia de México, refirió 
Claudia Sheinbaum, precandidata a la presidencia de la República por la coalición’ “Sigamos Haciendo 
Historia’’, durante su visita por esta Tierra de Palomas, donde más de 3 mil sanjuanenses se dieron cita en el 
Centro Cultural y de Convenciones para expresar su apoyo al Movimiento de regeneración Nacional. (PA 6) 
 
FONDEN ESTÁ VIGENTE 
La precandidata a la Presidencia de la República por la coalición “Sigamos Haciendo Historia”, Claudia 
Sheinbaum, durante su visita por San Juan del Río, ofreció una conferencia de prensa, en donde subrayó que 
el Fondo de Desastres Naturales continúa vigente. (PA 6) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: LA CAPITAL ES DE LAS 3 MÁS COMPETITIVAS  
La ciudad se consolida en el ranking que analiza aspectos del desempeño urbano. 
 
N: UN LLAMADO A LA UNIDAD 
Más de 25 mil personas han recibido algún tipo de atención: Luis Nava. 
 
AM: AJUSTAN PLAN DE OBRA EN MERCADO DE LA CRUZ  
Autoridades capitalinas anunciaron una modificación al proyecto de estacionamiento, por lo cual esperan 

reducir tiempos de conclusión de la obra. 

 

EUQ: CAPITAL, 3ERA. CIUDAD MÁS COMPETITIVA SEÑALA IMCO 
Sube Querétaro de posición, el año pasado estaba en el cuarto lugar; sobresale su lucha anticorrupción y 
generación de ingresos propios. 
 
CQRO: AMÉRICA SACA EMPATE DE LEÓN  
Las Águilas tendrán la ventaja de ser el líder general para el duelo de vuelta que se jugará el sábado en el 
estadio Azteca. 
 
PA: SSC TENDRÁ SEDE DE ÚLTIMA GENERACIÓN 
Una verdadera fortaleza se construye junto a la Avenida 5 de Febrero para albergar a principios del año 
próximo las nuevas instalaciones de la Secretaría de Seguridad Ciudadana del Estado. 
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PODER EJECUTIVO 
 
EN DICIEMBRE ESTARÁN FUNCIONANDO AL 100% CARRILES CENTRALES DE PASEO CINCO DE 
FEBRERO 
El secretario de Desarrollo Urbano y Obras públicas, Fernando González, informó que en diciembre los 
carriles centrales de Paseo Cinco Febrero y alrededor del 90%  de los carriles laterales estarán funcionando. 
Señaló que es posible que solo se extienda algunas obras de los carriles laterales que están en el cruce con 
avenida Tlacote, así como la construcción de algunas banquetas y ciclovías. (DQ 11) 
 
LA DESVIACIÓN DE PASEO CINCO DE FEBRERO HACIA LAS TORRES EN EL PUENTE DE TLACOTE 
PODRÍA NO ESTAR TERMINADO EL 31 DE DICIEMBRE 
Fernando González, titular de la SDUOP, reconoció que la conclusión de la desviación de Paseo Cinco de 
Febrero hacia avenida de las Torres específicamente en su incorporación al puente de Tlacote podría no 
estar finalizada antes de fin de año,  el funcionario admitió que han habido problemáticas y retrasos en esta 
parte específica de la obra a pesar de ello aseguró que tanto el carril central como el lateral estarán listos 
para su uso. (...) (EUQ 5) 
 
CONTRALORÍA INVESTIGA RETRASO DE OBRA PASEO CINCO DE FEBRERO  
Sigue la investigación por el retraso de la obra en Paseo Cinco de Febrero, además que tampoco se ha 
concluido la revisión por la obra del cárcamo e infraestructura pluvial, indicó el contralor Óscar García. 
Enfatizó que desde el Órgano Interno de Control de la SDUOP siguen realizando su análisis, además que la 
Contraloría entraría cuando haya una denuncia o una auditoría firme. (Imagen Informativa) 
 
SDUOP PIDE DISCULPAS POR LAS MOLESTIAS CAUSADAS POR PASEO 5F 
El secretario de SDUOP, Fernando González, informó que el sistema sur-norte estará completamente 
operativo en menos de una semana. González Salinas destacó la apertura del primer puente, el más extenso 
con 600 metros, que conecta prolongación Zaragoza en dirección norte. Expresó sus disculpas a la 
ciudadanía por las molestias causadas durante las obras y afirmó que, a pesar de reducir carriles, siempre se 
garantizó el paso, por lo que mencionó el trabajo continuo en puentes de vuelta izquierda y señaló el 
progreso en la estructura metálica frente a la obra. (N 4) 
 
RECIBE CAR HERRERA APOYO DEL VOLUNTARIADO SEDIF PARA COLECTA DE COBIJAS 
La presidenta del Patronato del Sistema Estatal DIF, Car Herrera, recibió un donativo de cobijas de parte de 
voluntarios que apoyan causas sociales. Agradeció la solidaridad y destacó la importancia de proteger a las 
comunidades más marginadas del frío. (N 1 y 8) 
 
QUERÉTARO ES POTENCIA EN MATERIA EDUCATIVA: MARTHA SOTO 
Martha Soto, titular de la SEDEQ, encabezó la entrega de Becas 2023 del Fondo Magisterial de Querétaro 
donde fueron beneficiados tres mil 450 integrantes del Sindicato Nacional de Trabajadores de la educación 
sección 24 e hijos. (N 7) 
 
DESCARTAN CAMBIO EN HORARIO VESPERTINO  
La USEBEQ descartó la modificación del horario de clases de los estudiantes del turno vespertino durante la 
época de bajas temperaturas. De acuerdo a la titular de la dependencia, Irene Quintanar, la modificación 
realizada entre los estudiantes de las primarias del turno matutino, obedece a que en el horario en el que 
entran, descienden más las temperaturas, por ello la implementación de un retraso de 30 minutos en la hora 
de su entrada. (ESSJR 5) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
CONGRESO DE QUERÉTARO RECIBIRÁ MAÑANA EL PAQUETE FISCAL 2024 
Será este jueves cuando el Congreso recibirá las leyes de ingresos y egresos, la Miscelánea Fiscal del 
gobierno del estado, y las de los municipios, confirmó Gerardo Ángeles, presidente de la Mesa Directiva. 
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Aseguró que se trata de un presupuesto responsable que va a impulsar a Querétaro a seguir creciendo, toda 
vez que está pensado en proteger a las y los ciudadanos de nuevos impuestos y mejorar los temas de 
seguridad y movilidad como prioridad. (DQ 10) 
 
LLEGAN 13 LEYES DE INGRESOS A CÁMARA 
El presidente de la Mesa Directiva de la LX Legislatura, Gerardo Ángeles, dio a conocer que han sido 13 los 
municipios los que hasta este miércoles han llevado al congreso local sus propuestas de leyes de ingresos 
para 2024. (PA 3) 
 

PODER JUDICIAL 
 
PODER JUDICIAL CAMBIARÁ DE SEDE A FINALES DE ENERO 
La magistrada presidenta del TSJ, Mariela Ponce, dio a conocer que a partir de enero se cambiará de sede al 
nuevo edificio ubicado en Centro Sur. Informó que la construcción ya presenta un avance del 90%. Destacó 
que en total se cambiarán 240 personas de las tres sedes que se localizan en el Centro Histórico. (RTQ) 
 

MUNICIPIOS 
 
TIENDA DE CONVENIENCIA VENDERÁ PRODUCTOS QUERETANOS BAJO EL DISTINTIVO "HECHO EN 
QUERÉTARO" 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, encabezó la presentación del distintivo “Hecho en 
Querétaro”, que gracias a la iniciativa del regidor Carlos Habacuc, implementó la cadena OXXO en apoyo a los 
emprendedores locales con la venta inicial de 11 productos locales en 30 tiendas. Resaltó la calidad de los 
productos que a partir de hoy se exhiben en los anaqueles y la disposición de la cadena para 
comercializarlos, pues con ello no sólo se impulsa el crecimiento de las empresas locales, sino que también 
hacen la diferencia en la generación de empleos y el fortalecimiento de la economía de la ciudad. (N 6) 
 
ENCABEZA LUIS NAVA TERCERA SESIÓN DEL CONSEJO DEL INSTITUTO PARA PREVENIR CONDUCTAS 
DE RIESGO 
Con la finalidad de dar seguimiento y evaluación a las políticas impulsadas para disminuir factores de riesgo 
y proteger a la población que padece de algún tipo de enfermedad mental, adicción o que se encuentra en 
situación de vulnerabilidad, el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, encabezó la Tercera Sesión del 
Consejo del Instituto para Prevenir Conductas de Riesgo, donde reiteró el llamado a la unidad y el trabajo en 
equipo para dar buenos resultados en favor de quienes más lo necesitan. (N 3) 
 
DEJARÉ LA CASA LIMPIA Y ORDENADA: LUIS NAVA 
El alcalde Luis Nava asegura que dejará la casa limpia y ordenada, a través de un esfuerzo conjunto entre las 
Secretarías de Servicios Públicos, Obras Públicas, Movilidad, Seguridad, Desarrollo Humano y las 
delegaciones municipales, además de los ciudadanos de 400 colonias. El Municipio de Querétaro ha puesto 
en marcha la campaña “Mi Querétaro Lindo”, una iniciativa con la que, además de despertar la 
corresponsabilidad de las y los queretanos, el objetivo es mantener una ciudad limpia y digna. (N 3) 
 
AYUNTAMIENTO DE QUERÉTARO APRUEBA LA LEY DE INGRESOS, SIN INCREMENTO DE IMPUESTOS 
El Ayuntamiento de Querétaro aprobó la iniciativa de Ley de Ingresos del municipio de Querétaro para el 
ejercicio fiscal 2024, la cual prevé una recaudación de 7 mil 400 mdp, lo que representa un incremento de 
mil 360 mdp, un 23% más con respecto a este 2023, sin que por sexto año consecutivo se consideren nuevos 
impuestos, ni el incremento a los actuales. Resaltó que esta Ley de Ingresos es histórica para nuestro 
municipio y atiende a tres principios básicos: Preservar el manejo de los recursos públicos de manera 
transparente y verificable; continuar haciendo de estos una palanca para el desarrollo y el crecimiento; y una 
vez más no aumentar impuestos, ni crear nuevas contribuciones. (Fórmula Noticias) 
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ATENCIONES INTEGRALES QUE FALTAN CUBRIR EN EL MUNICIPIO DE QUERÉTARO PARA PERSONAS 
CON DISCAPACIDAD 
Recorte de árboles sobre las banquetas a una altura considerable, basura que dejan las personas en las 
aceras, cables tirados, falta de rampas para sillas de ruedas así como capacitación para operadores del 
transporte público, son algunas de las atenciones integrales que faltan por cubrir en algunas zonas de la 
capital queretana así como en todo el estado, al respecto Francisco Teutli director del Centro de Apoyo y 
Calidad de Vida AC. explicó que específicamente el transporte público es uno de los espacios en donde más 
atención se debe brindar sobre todo a los operadores para dar el tiempo necesario de que las personas con 
discapacidad asciendan y desciendan de las unidades. (RTQ) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ROMEO RAMOS, NUEVO PRESIDENTE DE LA CIRT 
A partir de este miércoles, Romeo Ramos, director de Tv Azteca Querétaro y San Luis Potosí, es el nuevo 
presidente de la CIRT delegación Querétaro. En esta encomienda lo acompañarán Saúl Jiménez, de Radio 
Fórmula, como vicepresidente; Enrique Morales, de EXA, como secretario y Mario Beristain, de Lokura FM, 
como tesorero, mientras que Jaqueline Caballero será presidenta del Consejo Consultivo. (DQ 1 y 10) 
 
PEDRO NAVARRO PRESIDIRÁ LA AMASFAC  
En las instalaciones del Club de Industriales se dio a conocer el cambio de la mesa directiva de la Asociación 
Mexicana de Agentes de Seguros y Fianzas, en donde Pedro Navarro fue electo como el nuevo presidente. 
Señaló que uno de los objetivos será incrementar el número de agentes de seguros en la entidad, ya que 
desde la Amasfac tienen una mayor capacitación y herramientas para brindar un mejor servicio a sus 
clientes y población en general. (AM 6) 
 
DISERTAN SOBRE LOS PODERES FÁCTICOS EN MÉXICO 
El crimen organizado, después de la corrupción, es el problema más serio que vive México, reflexionó Miguel 
Basáñez Ebergenyi ante los alumnos de la UAQ, durante la presentación de su obra literaria ‘¿Quién manda 
en México?’ (AM 5) 
 
ALISTAN 17VA EDICIÓN DE LA CARAVANA MIGRANTE 2023 
El 19 de diciembre se realizará la décimo séptima edición de la caravana migrante, en donde se estima que 
podrán participar más de cuatro mil personas en su regreso seguro a Querétaro, informó Fernando Rocha, 
presidente de la organización Migrantes Unidos en Caravana. Precisó que saldrán a las 5:00 horas de Laredo, 
Texas, mientras que el 18 de diciembre será el registro físico en la Arena, Energy, en Laredo, Texas, Estados 
Unidos. (N 1 y 4) 
  
REMESAS EN QUERÉTARO SERÍAN DE 2 MIL 120 MDD 
El presidente de la Asociación Unidos en Caravana, Fernando Rocha, confió en que en este 2023, las remesas 
que lleguen a Querétaro sean similares a las de 2022 las cuales fueron, según el Banco de México, por el 
orden de los 2 mil 120 millones de dólares. (DQ 7) 
 
REAFIRMA VERÁSTEGUI POSTURA A FAVOR DE LA VIDA EN QUERÉTARO 
El reconocido actor y activista Eduardo Verástegui visitó la ciudad de Querétaro, donde se reunió con 
simpatizantes en el Hotel Real de Minas de la capital queretana. La visita de Verástegui estuvo marcada por 
un discurso apasionado en el que destacó su firme defensa a la vida y cuestionó abiertamente a quienes 
respaldan el aborto y la salud reproductiva. (Quadratín) 
 
VERASTEGUI CALIFICA DE "ASESINA A REPORTERA" 
Eduardo Verástegui, aspirante presidencial independiente, calificó de "asesina" a la reportera Karen 
Munguía, en un intercambio de posiciones sobre el aborto, en el que la periodista dijo estar de acuerdo con el 
derecho de las mujeres a decidir sobre su cuerpo, mientras que Verástegui la cuestionó. En su visita a 
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Querétaro, manifestó que busca prohibir la interrupción legal del embarazo en el país bajo cualquier 
circunstancia. (EUQ 2) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q / ANIMADOS 
Por Adán Olvera 
Muy entusiastas y animados los morenitas en Querétaro con la nueva visita de su candidata Claudia 
Sheinbaum, en sus ya clásicas reuniones informativas los diferentes grupos y personajes hicieron todo lo 
posible por destacar y ser tomados en cuenta. Hay que recordar que la competencia para el Senado de la 
República es la que en estos momentos mueve a muchos morenistas y también a otros que, aprovechando la 
alianza electoral del partido gobernante, buscan ser aliados con este nuevo término que ahora sea inventado 
y obtener una candidatura, el caso del Partido Verde y su eterno dirigente Ricardo Astudillo que en la 
semana intento con medianos resultados, darles madruguete a los demás. La política y la grilla son canijas y 
en el CECUCO de San Juan del, muchos interesados se quedaron afuera y es que Protección Civil, no permitió 
ya la entrada más gente al recinto para garantizarles la seguridad a todos los asistentes y casualmente se 
dice que los que quedaron fuera, eran los del equipo del otro precandidato Marcelo Ebrard. Fue el momento 
también para el destape de otro priista redimido como lo es Hugo Cabrera, que apenas un día antes 
anunciaba que renunciaba al PRI para aprovechar el foro del San Juan del Río y ponerse la playera guinda y 
mostrarse ahora como un ferviente creyente de la 4T. No hay nada para nadie, pero Santiago Nieto jugo de 
local y muy bien le fue en su tierra, dicen los que saben en Morena que la candidatura al Senado tendrá que 
esperar los tiempos del partido y los aspirantes tendrán que seguramente esperar a diciembre, aunque la 
fecha legal es enero 18. De Rebote. Agustín Dorantes Lambarri solicitará separarse temporalmente del 
cargo de secretario de desarrollo social, en el gobierno del Estado, para atender la convocatoria de su 
partido al Senado de la República, quedará al frente Diana Pérez, subsecretaria del ramo que conoce las 
entrañas de la dependencia porque ha estado desde su fundación. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
Señales. Guadalupe Murguía, "La Dama de Hierro" de Mauricio Kuri, hoy termina su encargo como 
secretaria de Gobierno para poder competir por la candidatura del PAN al Senado y lo hace sin que se 
conozca aún el nombre de su sucesor. El gobernador tiene a la mano a varios capacitados y/o 
experimentados para ese cargo, que hasta el sexenio pasado era el segundo de mayor relevancia política, 
pero el silencio hace recordar aquel consejo de los contenedores de crisis: "las malas noticias se dan en 
viernes". Presidente. Se impuso la cordura en la Cámara de la Industria de la Radio y la Televisión, donde 
por un rato reinó la ocurrencia, y eligieron nuevo presidente de la CIRT al director regional de Tv Azteca, 
Romeo Ramos Zenteno, experimentado, efectivo y frontal. Lo acompañará como vicepresidente, Saúl 
Jiménez, de RadioFórmula, Enrique Morales (EXA San Juan) como secretario y Mario Beristáin como 
tesorero. Cuates. Aquellos que buscaban ver la supuesta enemistad de Claudia Sheinbaum con Santiago 
Nieto para bajar de su aspiración al Senado al ex "zar" anti lavado, ayer se quedaron esperando. La virtual 
candidata llegó a San Juan del Río y le dio su aval al aspirante de Morena. (DQ, ESSJ 6) 
 
EL ODIO YA SE VOLVIÓ TENDENCIA 
Por Walter López 
A los discursos de odio no son libertad de expresión y amigos de esta columna Diversidades. Últimamente, 
todas las personas que usamos las redes sociales nos hemos percatado de un incremento significativo de las 
violencias y los discursos de odio en los medios digitales. Trás quedó ese tiempo donde las redes sociales 
prometían ser una especie de ágora digital, donde se expresaban todas las voces sin pasar por los filtros que 
ejercían los medios de comunicación tradicionales y que fueron aprovechadas para dar visibilidad a muchas 
causas sociales que anteriormente no tenían una forma de hacerse oír en los canales de comunicación 
convencionales. Actualmente, tal parece que “las benditas redes sociales” han pasado a ser las “malditas 
redes sociales”. Varios estudios han dicho que el anonimato y la “distancia digital” que proporciona la 
virtualidad ha roto todos los límites y las reglas de comportamiento que se construyeron para la interacción 
social en el mundo presencial, exacerbando las expresiones violentas que no se dirían tan fácilmente 
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mirando de frente a una persona en la realidad. Esa falta de límites en la virtualidad ha destruido varias 
vidas, pensemos en las niñas, niños y adolescentes que cada día caen víctimas de depredadores sexuales que 
les enganchan por redes sociales haciéndose pasar por sus pares. O la violencia que se ejerce contra las 
mujeres jóvenes al ver expuesta su intimidad sin consentimiento y que ha dado lugar a una de las primeras 
leyes que penalizan la violencia digital, estoy hablando de la Ley Olimpia. O el de la Ley Ingrid, que sanciona 
a las personas servidoras públicas que filtren imágenes de los cadáveres de las víctimas como una forma de 
revictimizar a las personas asesinadas y a sus familiares, en su calidad de víctimas indirectas. Todos estos 
casos, nos han dejado claro a la sociedad que la violencia digital no es un juego y ese consenso social se ha 
expresado en la frase acuñada por las mujeres activistas “La violencia digital es violencia real”. La ola más 
reciente de violencia digital ha escalado de intensidad y se ha convertido francamente en discursos de odio, 
con una clara y nefasta consecuencia: silenciar a las voces críticas y activistas de los derechos de las mujeres, 
periodistas, ambientalistas y personas LGBTIQ+, especialmente las personas trans y no binaries. Muy 
recientemente vimos cómo en sus últimos meses de vida, le magistrade Ociel Baena fue ferozmente atacade 
en las redes sociales por su activismo como persona no binarie, al grado de que al término de un simposium 
sobre litigio estratégico organizado en Aguascalientes por le magistrade, una de las personas asistentes a 
dicho simposium, el activista LGBTIQ+ y profesor universitario, Ulises Nava, fue asesinado en las escalinatas 
del museo donde se llevó a cabo dicho evento. A partir de ese suceso, la catarata de mensajes de odio y 
amenazas de muerte en las redes sociales del magistrade se desbordó terriblemente a tal grado que tuvo que 
solicitar protección al gobierno de su estado y después de su muerte, ante todos nuestros ojos vimos como 
esos mensajes de odio no respetaron ni su velorio y desdichadamente las redes sociales se volvieron un 
estercolero en medio del dolor de sus familiares y sus seres queridos. Sin embargo, su muerte no fue en 
vano, y abrió una gran discusión social y política. LA DIPUTADA por Aguascalientes Salma Luévano, ha 
ingresado una iniciativa de ley a la cámara de diputaciones federal para prohibir y sancionar los discursos de 
odio, que ya se conoce popularmente como Ley Ociel, y se ha pedido nacionalmente al diputado federal 
Felipe Fernando Macías, presidente de la comisión de justicia, a donde se ha turnado dicha iniciativa, que 
cumpla con su compromiso de defender los derechos humanos consagrados en la constitución mexicana y 
que la dictamine a la brevedad para que pueda pasar al pleno de la Cámara y sea votada. Sobre los discursos 
de odio. Ya la ONU ha declarado que los discursos de odio son una amenaza para la democracia, para la 
estabilidad social y para la paz. Además, ha dicho que los discursos de odio no están protegidos por la 
libertad de expresión. Valientemente, la diputada por Aguascalientes Salma Luévano, ha ingresado una 
iniciativa de ley a la cámara de diputaciones federal para prohibir y sancionar los discursos de odio, que ya 
se conoce popularmente como Ley Ociel, y se ha pedido nacionalmente al diputado federal Felipe Fernando 
Macías, presidente de la comisión de justicia, a donde se ha turnado dicha iniciativa, que cumpla con su 
compromiso de defender los derechos humanos consagrados en la constitución mexicana y que la dictamine 
a la brevedad, para que pueda pasar al pleno de la Cámara y sea votada. Como sociedad mexicana debemos 
poner un límite a los discursos de odio, que como ya no es posible ocultar con un dedo, son la antesala de los 
crímenes de odio. Vocero del Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y el Estado Laico. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
De rojo a guinda. Apenas anunció su renuncia, el expriista Hugo Cabrera inmediatamente se enfundó en el 
chaleco guinda de la Cuarta Transformación. No es el primer priista que muda la tonalidad de sus 
aspiraciones políticas para buscar mejores oportunidades en el partido que sigue sumando gente en sus filas. 
El colonense aprovechó el marco de la visita de la precandidata Claudia Sheinbaum para lucir el color de su 
nuevo enfoque político y apenas el pasado lunes, como parte de su renuncia, dijo que seguirá su “vocación de 
servir”, lo que para los entendidos significa que buscará participar en el próximo proceso electoral. Regresa 
Anaya. El queretano Ricardo Anaya Cortés apareció registrado en las listas de representación proporcional 
de los aspirantes al Senado de la República por el PAN; de acuerdo con los estrados de la Comisión Nacional 
de Procesos Electorales de Acción Nacional, también aparece el registro de Carlos Alberto Cárdenas como su 
suplente. El excandidato presidencial buscará llegar a la Cámara Alta como plurinominal. Si obtiene el curul 
en el Senado, también adoptaría los beneficios que tendría como legislador, por ejemplo, la inmunidad 
parlamentaria. Encargado de despacho. Ante la salida de Lupita Murguía de la Secretaría de Gobierno, se 
cree que Martín Arango podría ser el encargado de despacho de esta dependencia mientras el gobernador 
Mauricio Kuri nombra a un nuevo titular. La aún funcionaria estatal se retirará el 3 de diciembre, por lo que 
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el nuevo encargado deberá tomar posesión de la dependencia la próxima semana para no dejar acéfala la 
esencial Secretaría. Otro nombre que figura como opción es el de Carlos Alcaraz. (AM) 
 
ARQUITECTURA Y CIUDAD COLABORACIÓN 300 
Por Raúl Lorea 
Hemos llegado a la colaboración número 300 en mi casa de opinión AD Comunicaciones, que, a través del 
periódico AM de Querétaro, me ha brindado el espacio y voz por poco más de siete años sobre los temas de 
nuestra ciudad, relacionados con la arquitectura, el urbanismo y la movilidad. Extiendo mi reconocimiento al 
equipo de AD, agradeciendo la paciencia, el espacio y el esfuerzo del día a día por entregar una publicación 
profesional. Por ello, los felicito en ese 21 aniversario y espero que vengan muchos más. En relación con los 
temas que hemos visto en este espacio, los avances son lentos. La movilidad peatonal sigue siendo la más 
complicada en nuestra ciudad. El ciclismo urbano ha ganado espacio, pero insuficiente para garantizar su 
seguridad. El transporte público sigue ‘mutando’, pero no evoluciona hacia algo más eficiente. Tenemos una 
obra enorme de gran impacto, con sus más de 20 puentes construyéndose simultáneamente, cuyos 
resultados se verán mermados si no inician con la segunda etapa que comunique el eje de transporte público 
con la Avenida de la Luz. El Municipio de Querétaro ha intervenido positivamente tres cruceros viales con 
preferencia a peatones y ciclistas sobre la avenida Zaragoza. Esa ‘acupuntura urbana’ ayuda, pero debe 
continuar ejecutándose, incluso como una política pública destinando un recurso permanente cada año para 
proyectos de esa índole; de no hacerse así, tampoco tendrá mucho eco en la movilidad. Falta mucho por 
hacer y aquí estaremos para darle seguimiento. ¡Gracias por leerme durante estas 300 entregas!. (AM) 
 
TESTIGOS DE LA HISTORIA 
Por Iván Torres 
Quiero felicitar a AD COMUNICACIONES y estos primeros 21 años de presencia en nuestra ciudad y nuestro 
estado siempre informando lo más relevante de la actualidad en Querétaro. Evidentemente la felicitación va 
para todos los que han hecho posible la permanencia de este medio de comunicación y en especial a su 
director, Miguel Ángel Flores, quien, con sus conocimientos y liderazgo, los ha puesto a favor del medio para 
transformarlo en la parte imaginativa para hablar de un presente ligado a un futuro real que seguramente 
conservará el destino de esta plataforma. Enhorabuena. Yo llegué a este medio en 2007, escribí por cuatro 
años y, gracias a Miguel y a Paulo Casal, regresé a esta casa editorial en 2018 para relatar temas de interés o 
no, relacionados al deporte. En estos 21 años fuimos testigos, a través del relato oportuno del periódico AM, 
de hazañas, sin sabores y seguramente tragedias sucedieron en el deporte local, nacional e internacional. 
Podría mencionar un tanto de lo más importante al hojear la línea del tiempo hacia atrás. Seguramente nos 
encontraremos con la llegada de Ronaldinho al Querétaro en aquel septiembre de 2014, el triunfo de los 
Gallos en el torneo de Copa 2015, aquellos ascensos de nuestro equipo de futbol en 2005 y 2009, aquel 
descenso planeado por la Federación en el 2006, la desafiliación de los Gallos en el 2004… por hablar de las 
desdichas futboleras que se vivieron y que causaron tanta decepción en nuestra afición. Relataron un 
mundial juvenil en el 2011. Recientemente, la tragedia en el Corregidora del 5M, pero también siendo 
testigos del surgimiento de la franquicia deportiva que más ha crecido en la región, como es el equipo de 
basquetbol Libertadores de Querétaro. Cinco Juegos Olímpicos, cuatro copas del mundo, los campeonatos de 
futbol nacional, relatos del futbol europeo contando la Champions, partidos de preparación que jugó la 
selección mexicana en Querétaro ante Chile y muchos otros deportes. Siempre con la oportunidad de contar 
con la apertura y libertad para opinar, analizar e intercambiar discusiones siendo un medio respetuoso de 
los que aquí hacemos una labor periodística. Describir después de ser testigos de la historia es un privilegio 
que se debe conservar por 21 años más o los que sean. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
Sheinbaum se disculpa con la prensa queretana. Cada que hay campañas, nos recuerdan, los partidos 
políticos contratan a personal de seguridad y muchos de ellos actúan como cadeneros de antro. Por eso, nos 
refieren, no fue nada extraño que, en el evento de Claudia Sheinbaum, un grupo de sujetos agresivos que 
custodiaban la puerta no dejaban entrar a las reporteras y reporteros. Minutos después, nos cuentan, los 
comunicadores hablaron cara a cara con doña Claudia y le notificaron los obstáculos que sufrieron. 
Sheinbaum, nos dicen, amablemente ofreció disculpas a la prensa queretana y se comprometió a revisar 
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estas cosas con su equipo de trabajo para evitar que se repita. Se le frustra el negocio al presidente de 
Coparmex. El presidente de la Coparmex, Querétaro, Jorge Camacho, nos dicen, quiso hacer negocio, pero se 
arrepintió. El dirigente empresarial, nos cuentan, avisó entre sus agremiados que mañana por ser día de 
concierto de Luis Miguel pondría un estacionamiento público en la sede del organismo. Recordemos que la 
sede de Coparmex está frente al estadio Corregidora. Camacho propuso usar las instalaciones, con una tarifa 
de 300 pesos por vehículo. A cada cliente se le permitiría el uso de sanitarios gratis, al final, Camacho, nos 
cuentan, dio reversa a su propuesta, debido a que se quejó que le cobraban "muy caro" en el municipio por 
darle el permiso de estacionamiento. (EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Dejará Murguía la Segob el próximo domingo. Que la secretaría de Gobierno del poder Ejecutivo del 
estado de Querétaro, informó, a través de un comunicado, que su titular, María Guadalupe Murguía 
Gutiérrez, “presentará su solicitud de separación del cargo, con la finalidad de atender temas de carácter 
personal”; detalló asimismo que dicha moción tendrá efectos a partir del día 3 de diciembre del año en curso. 
Cabe señalar, agregó, “que será el gobernador, Mauricio Kuri González, quien designe a la persona que 
atienda la responsabilidad de mantener la gobernabilidad que ha distinguido a la entidad en los últimos 
años”. Previamente, en entrevista, el subsecretario de Gobierno, Martín Arango García, aseveró que este 
viernes, primero de diciembre, Murguía Gutiérrez solicitaría licencia de su cargo ante sus aspiraciones al 
Senado. E indicó que desconocía quién asumirá dicho cargo; no obstante, enfatizó: “Nosotros vamos a estar 
aquí sirviendo de manera leal al gobierno del estado y a todos los ciudadanos hasta que la secretaria de 
Gobierno esté aquí. Y, por supuesto, nos podremos a las órdenes de quien el gobernador designe”. Por su 
parte, el titular de la Secretaría de Desarrollo Social del estado de Querétaro (Sedesoq), Agustín Dorantes 
Lámbarri señaló: “Ya salieron las convocatorias, estamos valorando inscribirnos o no, pronto tendremos que 
tomar una decisión en caso de que sea una candidatura federal. Tenemos que tomar la decisión muy rápido”. 
Anaya se registra como precandidato a senador. Que el excandidato presidencial, Ricardo Anaya Cortés, 
se registró ante la Comisión Nacional de Procesos Electorales del PAN el 15 de noviembre como 
precandidato al Senado de la República por Querétaro, por la vía plurinominal. Como su suplente lo 
acompaña Carlos Alberto Cárdenas Alamillo. “López Obrador me quiere fregar a la mala. Le estorbo para sus 
planes de sucesión en el 2024. No quiere que yo sea candidato. Y me quiere encarcelar porque no le gusta lo 
que digo”, indicó Anaya Cortés en un video subido a redes sociales el 21 de agosto de 2021, en el que anunció 
que dejaría el país por una temporada breve. Paseo 5 de Febrero, la obra más importante de la década: 
Felifer. Que el diputado federal por Querétaro, Felifer Macías, aseveró durante un recorrido por la misma en 
el que estuvo acompañado por la diputada federal Sonia Rocha, así como por el titular de la Secretaría de 
Desarrollo Urbano y Obras Públicas, Fernando González, que Paseo 5 de Febrero es la obra más importante 
de la última década en el estado. “Esta obra está enfocada a quienes más lo necesitan, a quienes se trasladan 
en camión, el carril confinado ya está listo y las paradas de camión ya están listas; para los que se trasladan 
en camión podrán ver un beneficio muy puntual en traslados en muy poco tiempo”. (CQRO 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
Aguas con las encuestas falsas. De ser instrumentos útiles para medir la tendencia electoral del momento a 
través de la preferencia de los ciudadanos, las encuestas -con algunas excepciones- se han convertido en 
mecanismos de propaganda para inducir la opinión sobre aspirantes impopulares, como la distribuida ayer 
en redes sociales por un ex dirigente partidista que antes mintió con un título profesional balín. Sí, di. Agua 
puerca ni de lejos ni de cerca. (PA)  
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Santiago de local en la visita de Claudia. Hugo Cabrera debutó en el mitin de Morena ayer. Marcelo, 
posible líder de la 4-T para el Senado. Alcaraz se menciona para relevar a Murguía. Anaya será candidato a 
senador pluri del PAN. Jugó de local.  Santiago Nieto Castillo, aspirante a la candidatura de Morena al 
Senado, lució en su cancha durante la visita de la precandidata presidencial Claudia Sheinbaum a San Juan 
del Río, en donde se reunió con unos tres mil simpatizantes y militantes a medio año de las elecciones. El 
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Cecuco fue insuficiente para la creciente 4-T, en donde además de los morenos había un grupo de aliados 
verdes de Chema Tapia -tirador a la alcaldía capitalina- y otros del Partido del Trabajo, ante quienes la 
abanderada llamó a seguir construyendo el México para todos.  Entusiasmó Sheinbaum a sus seguidores, 
especialmente cuando habló de Querétaro, de su clara ventaja en las encuestas nacionales y de la 
competencia por las posiciones electorales federales, municipales y locales. Ahí estaban el sanjuanense 
Santiago Nieto, pero también la presidenta Rufina Benítez, el muy aplaudido dirigente histórico Sinuhe 
Piedragil, la aspirante a senadora Paloma Arce, el senador Gerardo Fernández Noroña, Juan Carlos Espinosa, 
Sharon López, los ex diputados Jorge Lomelí Noriega y Néstor Domínguez, el empresario Enrique Borbolla y 
hasta Ricardo Astudillo, entre otros. Por cierto, se notó la ausencia del senador Gilberto Herrera Ruiz que ha 
sido mencionado lo mismo para reelegirse que como candidato a la diputación federal del primer distrito o 
el ayuntamiento de Corregidora. Con este acto se anima la competencia en el movimiento de Andrés Manuel 
López Obrador rumbo a los comicios en uno de los últimos bastiones del Partido Acción Nacional, en donde 
actualmente tiene solo una presidencia municipal (la de Arroyo Seco), una senaduría y algunas diputaciones 
locales. Hoy con el avance logrado en la mayor parte del país -gobernando 23 entidades- Morena tiene la 
vista puesta en los estados panistas, especialmente en Guanajuato y Querétaro. Lo de ayer en San Juan, con la 
suma de ex panistas y ex priistas, fue apenas una probadita. Miran al 24, pero también al 27. Abróchense los 
cinturones. -OÍDO EN EL 1810- Dato perturbador. Que Carlos Alcaraz sería el próximo secretario de 
gobierno del Estado en sustitución de la precandidata a senadora Lupita Murguía. Doy fe. -¡PREEEPAREN!- 
Ya dio color. Hugo Cabrera Ruiz se puso la guinda y este miércoles debutó en el acto de Claudia Sheinbaum 
en San Juan del Río, a 24 horas de haber formalizado su renuncia al PRI, partido por el que fue dos veces 
diputado local, una vez federal y presidente municipal de Colón, a donde desea regresar como se lo 
adelantamos ayer. Por cierto, hace siete años, al rendir su primer informe como legislador federal en 
Tequisquiapan, decía ante unas tres mil personas: Estamos construyendo un Querétaro nuevo e incluyente, 
trabajando con nuevas ideas y nuevos liderazgos. Ahí dio cuenta de seis iniciativas presentadas y nueve 
puntos de acuerdo de su autoría y en esta columna escribimos el lunes 28 de noviembre de 2016: Hugo es 
una de las mejores cartas del PRI para el futuro. Era. Ya estuvo en el encuentro de Sheinbaum con militantes 
y simpatizantes, tomándose fotos con Santiago Nieto, Paloma Arce y otros destacados morenos. Así de fácil. 
Así de difícil. -¡AAAPUNTEN!- Carnal. En los corrillos políticos se menciona a Marcelo Ebrard Casaubon 
como la carta fuerte para liderar la mayoría de Morena y sus aliados en el Senado, en cuyo caso un queretano 
estaría en primera línea. Fin del comunicado. -¡FUEGO!- Y volver, volver. Ricardo Anaya está de regreso y 
entrará en la lista pluri del PAN al Senado de la República, como se le adelantó en PLAZA DE ARMAS, en 
donde el 8 de febrero de 2023. Juan Antonio del Agua escribió en su Fuente de El Marqués: “Muchos 
comentarios ha provocado la reaparición del ex candidato presidencial Ricardo Anaya Cortés en la 
integración del primer “Comité Azul de Acción Migrante” en Dallas, Texas, al lado del dirigente nacional 
Marko Cortés. Se habla de la posibilidad de que el queretano se incluya en la lista pluri al Senado de la 
República. Si lo dejan, diría José Alfredo. ¿A poco no?”. En Morena no lo perdonan y dicen que será -figura ya 
contemplada en la ley- un candidato migrante. Por Houston o San Antonio.  ¡Porca miseria! (PA) 
 
REFORESTANDO CONCIENCIAS 
Por Katia Reséndiz 
Soluciones basadas en la naturaleza; la gran transformación. Las soluciones basadas en la naturaleza 
representan un enfoque innovador y sustentable para abordar los desafíos ambientales. Estas soluciones 
implican el uso consciente de procesos naturales de los ecosistemas para abordar problemas como la gestión 
del agua, la reducción del riesgo de desastres y el cambio climático. Estas estrategias no solo proporcionan 
beneficios ambientales sino también socioeconómicos, fomentando la provisión de servicios ambientales y el 
bienestar de las comunidades locales. Ejemplos claros de estás soluciones incluyen la restauración de 
humedales para mejorar la calidad del agua y proporcionar hábitats para la vida silvestre, la reforestación de 
cuencas hidrográficas para prevenir la erosión y mejorar la captación d infiltración de agua, y la creación de 
techos verdes y asfalto permeable en zonas urbanas para controlar la temperatura y gestionar las aguas 
pluviales. Estos ejemplos demuestran cómo trabajar con la naturaleza, en lugar de intentar dominarla, puede 
ofrecer soluciones duraderas y eficientes. En la ciudad de Querétaro, la transición hacia la implementación 
de soluciones basadas en la naturaleza para la gestión de recursos naturales, especialmente el agua, es un 
paso crucial hacia la sostenibilidad. Dado el creciente estrés hídrico y los desafíos ambientales, adoptar estas 
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soluciones no solo es deseable, sino necesario. Por ejemplo, la integración de sistemas de recolección y 
aprovechamiento de aguas pluviales en áreas urbanas puede aliviar la presión sobre los sistemas de 
abastecimiento de agua tradicionales. La creación de zonas de amortiguamiento verdes en áreas urbanas 
puede ayudar a filtrar y limpiar el agua de lluvia antes de que ingrese a los sistemas naturales, reduciendo 
así la contaminación y mejorando la calidad del agua. Además, la rehabilitación de ríos y arroyos urbanos, 
siguiendo el modelo del proyecto del Río Querétaro, puede transformar estos cuerpos de agua de ser 
simplemente canales de drenaje a ser ecosistemas vivos y funcionales que mejoran la calidad del entorno 
urbano. Este enfoque aplicado de manera coherente y estratégica en Querétaro, tiene el potencial no solo de 
mejorar la gestión del agua y la resiliencia ecológica, sino también de enriquecer la calidad de vida urbana, 
creando espacios verdes y hábitats naturales en medio de la ciudad. Al adoptar estas soluciones, Querétaro 
puede convertirse en un modelo para otras ciudades, demostrando cómo el equilibrio entre desarrollo 
urbano y conservación de los recursos naturales no solo es posible, sino esencial para un futuro 
sostenible. El proyecto de saneamiento alternativo del Río Querétaro es un testimonio del poder de las 
soluciones basadas en la naturaleza. Al utilizar el cauce natural del río y rehabilitar parte de su estructura 
física, este enfoque trasciende los métodos tradicionales de saneamiento. Las unidades hidromorfológicas, 
como estanques y rabiones, son más que meras estructuras físicas; son ecosistemas vivos que desempeñan 
funciones cruciales. Los estanques ralentizan el flujo de agua, creando un hábitat para que se desarrolle una 
res alimenticia compleja, principalmente de microorganismos y algunos invertebrados, facilitando así la 
descomposición natural de la materia orgánica. Los rabiones, por otro lado, son vitales para incorporar 
oxígeno al agua, un elemento esencial para la vida acuática y procesos como la degradación de materia 
orgánica. Además, su frecuencia y diseño ayudan a manejar los flujos excesivos durante las tormentas, 
mitigando la erosión de las riberas y contribuyendo a la reducción en el riesgo de inundaciones. La 
instalación de estructuras retardadoras, diseñadas cuidadosamente con el cauce del río, demuestra un 
enfoque minucioso y respetuoso. Estas estructuras están diseñadas para reducir la velocidad del agua, 
favorecer la sedimentación y prevenir la erosión lateral, todo ello sin alterar significativamente el curso 
natural del río. Esta intervención, realizada en un tramo de 3.7 km del río, no es solo una obra de ingeniería, 
sino un acto de equilibrio ecológico. La implementación de una plataforma biotecnológica totalmente natural 
y atóxica añade otra capa de innovación a este proyecto. Este catalizador, compuesto de elementos naturales 
como enzimas, extractos vegetales dimamizados y microorganismo benéficos, acelera la oxidación y 
desodorización de las aguas residuales de forma natural. Al optimizar el equilibrio entre las bacterias 
aerobias y anaerobias, se reduce significativamente el volumen de lodos residuales, la contaminación 
orgánica. Esta biotecnológia no solo mejora los procesos de descomposición sino que también reintroduce 
microorganismos benéficos en el ecosistema, facilitando la rehabilitación de los procesos ecológicos 
naturales y reduciendo la presencia de patógenos que representan un riesgo para la salud de las personas.  
El proyecto del Río Querétaro es un ejemplo claro de cómo la tecnología, ingeniería y la ecología pueden 
fusionarse para crear soluciones sostenibles y respetuosas con el medio ambiente. Al abrazar las soluciones 
basadas en la naturaleza, este proyecto no solo sanea el río sino que también revitaliza su ecosistema, 
demostrando que es posible colaborar con la naturaleza para lograr un desarrollo sostenible. Este proyecto 
no es solo una intervención en un río; es una redefinición de cómo la humanidad puede y debe interactuar 
con su entorno natural. (PA) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Carlos Alcaraz es uno de los perfiles que suenan para incorporarse al gobierno de Mauricio Kun, joven y con 
buena relación pública. Dicen los más enterados que la experiencia que consiguió en la coordinación de 
asesores le puede alcanzar para ocupar una vacante importante, ya lo veremos en los primeros días de 
diciembre. Blindaje. En enero se inaugura el nuevo edificio de la Secretaria de Seguridad Ciudadana, en él 
podrá atender al triple de usuarios que hoy atiende la actual sede, lo que trasciende es que según nos 
cuentan, en el edificio se realizarán acciones de inteligencia cibernética y policial, además de que contará con 
espacios reforzados a manera de un búnker físico y digital a la altura de los países más seguros. Bien por eso. 
Ricardo Anaya se registró para ir al Senado. El ex candidato a la presidencia sigue teniendo peso en la 
política local y está más vivo que nunca. De llegar al Senado, será un aspirante natural a la gubernatura en el 
2027, a menos que la 4T le tenga preparada una sorpresa desde Palacio Nacional. Xóchitl Gálvez, 



        JUEVES 30 DE NOVIEMBRE DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 14 

precandidata del Frente Fuerza y Corazón, incorporará la próxima semana a más cuadros para nutrir su 
equipo de trabajo. Y no pierdan de vista el Senado porque de ahí habrá de echar mano… (P 2) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Importante labor . Luis y Arahí, han hecho una importante labor de apoyo, para los que menos tienen. Lo 
han hecho con pasión y dedicación, lo mismo ofreciendo alimento, qué protección y ayuda legal o médica. La 
vara está muy alta, para quien llegue. (N) 
 
ENLAMIRA 
Solicitudes de licencia. Con el periodo de precampañas en marcha, aquellos políticos que aspiran a 
competir por un cargo de elección popular se preparan, más aún aquellos que se encuentran en alguna 
encomienda, pues se dan a la tarea de pedir licencia a su cargo para evitar el ejercicio de los recursos 
públicos y así poder competir con equidad y sin distracciones de su encomienda. En este sentido, ayer se 
comunicó que la titular de la Secretaría de Gobierno, Guadalupe Murguía, solicitará licencia a su cargo; se 
presume que competirá por el Senado de la República. Este tipo de acciones son necesarias para una 
contienda transparente e igualitaria y para abonar a una sana competencia y sin uso de los recursos 
públicos. Nuestra sociedad requiere del fortalecimiento de la democracia. Manténgase informado a través de 
nuestro sitio web amqueretaro. com, donde le llevamos a usted todo el acontecer local, nacional e 
internacional. Disfrute la lectura. (AM) 
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